



Politóloga Juany Guzmán:

"Se le abrió un portillo al Ejecutivo para hacer propaganda" ¿Qué factores influyeron en el estrecho gane del "Sí", en el referendo?

-Hay que esperar el resultado de investigaciones, que espero pronto tendremos, para saber qué peso tuvo el despliegue de signos externos y la organización del transporte, el rompimiento de la tregua de los últimos tres días o las cartas solicitadas a gente del gobierno en Estados Unidos, en los resultados de la consulta popular del 7 de octubre.

Lo que me parece más importante es que no solamente de cara a las decisiones inmediatas que deben tomar ahora, las y los diputados, sino sobre todo, de cara a reformas insoslayables que requiere este país, debemos analizar con detalle y de manera comprometida, las lecciones que nos ha dejado este proceso. El movimiento patriótico del NO, particularmente, logró una capacidad de interlocución en medio de una gran heterogeneidad, con respeto a los distintos saberes y proveniencias. Esa es una exquisita experiencia que se debe potenciar. Ello no se pierde en votos. Si se quiere, se puede seguir ganando en favor de la nación.

¿Pesó la desigualdad en los recursos?

-Las desigualdades en los recursos existen : es cada vez más grande la brecha entre quienes más y menos tienen, lamentablemente), tienen que reconocerse, y velar porque no condicionen espacios de resolución nacional tan importantes. Es más que sintomático que, no obstante el contexto de inequidad y de permisividad con la inequidad, en detrimento del "No", ambas tendencias se reparten los votos en dos mitades de un 30%, mientras el 40% de inasistentes a las urnas, siguen engrosando el grupo de costarricenses que no utilizan esta vía para pronunciarse sobre el país.

¿Qué puede decirse de la actuación del TSE?

-En el referendo, el soberano, las ciudadanas y ciudadanos, toman la decisión directamente, sin nombrar representantes (en este caso, los representantes elegidos se consideraron incapaces de hacerlo). Ejercen claramente la soberanía que les es propia.

Pero, precisamente por ello, por devolver a la ciudadanía la toma directa de las decisiones, los mecanismos deben ser garantes del respeto a la toma de posición de las y los electores. El órgano electoral tiene una altísima responsabilidad en ello, no solamente en la transparencia, sino también en la equidad: en el acceso a los medios de comunicación masiva, en los recursos de visibilidad y publicidad, los estudios de opinión, los recursos financieros disponibles para el desarrollo de las campañas, etc. Es claro que de ello es mucho lo que hay que mejorar. En este caso, se dejó no solamente por la libre, sino que se le abrió al Ejecutivo el portillo para la publicidad y propaganda por una tendencia, con lo cual se propició una competencia desleal, creo que así le llaman los que le hacen oda a la competencia como la única forma de relacionarse entre personas y entre grupos en el mundo actual.

pdfMachine

Is a pdf writer that produces quality PDF files with ease!

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, if you can print from a windows application you can use pdfMachine.

Get yours now!